

Panamá es uno de los países que implementó medidas más estrictas para hacer frente a la propagación del covid-19

El año 2020 presentó grandes retos en la economía global, a raíz de la declaración del covid-19 como una pandemia a nivel mundial y los esfuerzos de cada país por reducir la propagación del virus dentro de la población. Dadas las restricciones de circulación y distanciamiento social, el cese de operaciones ha llevado a la economía a mostrar un periodo de recesión, mostrando una contracción a nivel global. El impacto ha sido distinto en cada región, especialmente entre los países latinoamericanos.

Panamá es uno de los países que implementó medidas más estrictas para hacer frente a la propagación del covid-19. Entre los países de la región, el PIB de Panamá descendió en un 17.9%, siendo el país con la mayor variación seguido de Perú con una contracción del 11.1%. Esta reducción, se debe a las medidas de cuarentena que dieron inicio en el mes de marzo hasta el mes de octubre, y el fuerte impacto que esto tuvo en los sectores más importantes de la economía, específicamente en construcción y turismo.

El sector de construcción, al ser uno de los sectores con mayor fuerza laboral y uso de mano de obra, enfrentó retos debido a las restricciones de distanciamiento social. De tal forma, el sector construcción presentó una reducción del 51.8% respecto al PIB, afectando de igual forma el sector de actividades inmobiliarias, empresariales y de alquiler que se contrajo en 30.8%. Por su parte, el cierre de aeropuertos y las restricciones en fronteras resultaron en un descenso del PIB de 55.8% en el sector turístico, de hoteles y restaurantes.

A pesar del impacto de la pandemia en la economía, el sector financiero reflejó un aumento en liquidez, que, sumado a las medidas regulatorias y aumento de reservas demuestran fortaleza para hacer frente a la incertidumbre en el mercado. De igual forma, el sector de seguros ha mostrado la solidez esperada bajo estas condiciones, donde los ramos daños han sido los menos afectados y los ramos de salud y vida se han visto soportados por las reaseguradoras a nivel mundial.

El año 2021 tendrá sus retos en cada uno de los sectores de la economía panameña, aunque se espera una pronta recuperación de la economía. Observando el primer trimestre del presente año, Panamá tiene un amplio potencial de crecimiento, soportado por la capacidad de suministrar las vacunas a su población. Al 21 de abril, se ha suministrado la primera dosis a cerca del 8% del total de su población y 4% con una segunda dosis, siendo uno de los países con mejor distribución entre los países de Centro América, junto con Costa Rica y El Salvador.

En definitiva, a pesar del impacto de la pandemia en la economía de Panamá, se prevé una pronta recuperación para el próximo año, considerando los retos que cada sector enfrenta. Sectores como construcción y turismo dependen de la efectividad de la vacunación, a medida que se levanten las medidas de distanciamiento social y se eviten nuevas olas de contagio.

Autor: MSc. Donato Rivas